

## LES AUTEURS

AGLIETTA (Michel) : Ancien élève de l'Ecole polytechnique et de l'ENSAE, docteur en sciences économiques, Michel Aglietta est professeur de sciences économiques à l'Université de Paris X-Nanterre, conseiller scientifique au Centre d'Etudes Prospectives et d'Informations Internationales (CEPII) et consultant pour la Direction générale des services étrangers à la Banque de France.

Michel Aglietta a récemment publié « *L'Union Européenne des Paiements* » (CERNGA, 1985), « *La Convertibilité du rouble* » (colloque IRES 1990, « *La globalisation financière, une aventure obligée* » (en collaboration avec A. Brender et V. Coubert, Economica, 1990), « *Actes du colloque Le plan Marshall et le relèvement économique de l'Europe* » (1993).

ALPHANDÉRY (Edmond) : Professeur agrégé d'économie politique, Edmond Alphandéry est, depuis 1993, ministre de l'Economie.

Il a conduit en parallèle une carrière universitaire et politique. Député, depuis 1978, il a été de 1988 à 1993, membre de la commission de surveillance de la Caisse des dépôts et consignations, et président de la commission de surveillance de la Caisse nationale de prévoyance (CNP).

Edmond Alphandéry a notamment publié : « *La nationalisation des banques pourquoi faire ?* » (Sofedin, 1982) ; « *Cours d'analyse macro-économique* » (Economica, 1976), « *Les politiques de stabilisation* » (PUF, 1974) ; « *Analyse monétaire approfondie* » (Les cours de droit, 1977-1978).

ARTUS (Patrick) : Ancien élève de l'école polytechnique, diplômé de l'Institut d'études politiques de Paris et de l'Ecole nationale de la statistique et de

l'administration économique, Patrick Artus est depuis 1988 directeur des Etudes économiques et financières à la Caisse des dépôts et consignations. Il est également maître de conférence à l'Ecole polytechnique depuis 1985, professeur à l'université de Lausanne (depuis 1988) et à l'université de Paris Dauphine (1991).

Editeur associé de plusieurs revues, Patrick Artus a publié de nombreux ouvrages sur la macro-économie et les finances, dont : « *modélisation macro-économique* (1986) », « *Investissement et emploi* » (1986), « *Mécanismes économiques, mécanismes pour la politique économique* » (1987), « *Fondement de la politique budgétaire* », (1989), « *Théorie financière des taux d'intérêt et gestion des risques*, (1990), « *Macro-économie appliquée et politiques économiques* » (1991), « *Théorie de la croissance et des fluctuations* », (1993), « *L'épargne* » (1993), « *Développement récent de l'analyse économique* », (1994).

AUTHEMAN (Marc-Antoine) : Licencié en droit et en sciences économiques, ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, Marc-Antoine Autheman, ministre plénipotentiaire, conseiller financier auprès de l'Ambassade de France aux Etats-Unis, est administrateur pour la France du Fonds monétaire international et de la Banque mondiale.

Après plusieurs postes à la direction du Trésor, il devient en 1988 conseiller technique au Cabinet du ministre de l'Economie et des Finances, puis en avril 1992 au Cabinet du Premier ministre qu'il dirige ensuite jusqu'en mars 1993.

BALDET (Jacques) : Diplômé en économie des universités du Panthéon et de Dauphine, Jacques Baldet est actuellement Directeur-adjoint du Bureau européen du Fonds Monétaire International.

Après trois ans passés dans les services extérieurs de la Direction générale des impôts du Ministère des finances français, il entre en 1967 au Fonds monétaire international. Il y occupe successivement les postes d'économiste au département Afrique, puis de conseiller au département des finances. Lors de deux

affectations successives au bureau européen, il exerce les fonctions de secrétaire du Groupe des dix.

Jacques Baldet a publié un article dans « *Transition to Market-studies in Fiscal reform* » intitulé « Opportunities for Simplicity in tax Policy Design and Implementation » (1993).

BANETH (Jean) : Diplômé de l'Institut études politiques de Paris et de l'université de Yale, Jean Baneth est actuellement conseiller principal à la Banque Mondiale et professeur invité au Centre de recherches sur le développement international (CERDI) de l'université de Clermont Ferrand.

Entré à la Banque mondiale en 1962, il réside en Inde puis est longtemps affecté à diverses missions sur l'Asie, *Chiefeconomist* pour l'Asie au siège de Washington entre 1972 et 1975 et directeur du bureau d'Indonésie entre 1975 et 1979. Il est alors nommé à la direction des services d'analyses comparées et des prévisions au département d'analyses et de projections économiques, puis au département de l'économie internationale.

Il est l'auteur de nombreux articles dont « les paiements internationaux » (*Revue d'économie financière*, 1990) et « Fortress Europe and others myth about trade, avec un résumé en français » (*World Bank*, Discussion paper 225, 1994).

BENMANSOUR (Abdelfettah) : Diplômé en sciences économiques de la faculté de droit de Rabat, Abdelfettah Benmasour est, depuis 1988, adjoint au directeur du Trésor et des Finances extérieures du Maroc, membre du Conseil de Bank Al Maghrib, administrateur de la BMCE, de la BNDE, de Royal Air Maroc et membre de la Commission de surveillance de la Compagnie inter-arabe de garantie des investissements.

Inspecteur des finances en 1970, il est nommé chef du Bureau du crédit spécialisé à la direction du Trésor et des Finances extérieures et occupe successivement les postes de chef de service des opérations du Trésor (1973) et de chef de la Division des finances extérieures (1979).

BOISSIEU (Christian de) : Christian de Boissieu est professeur agrégé d'économie à l'Université de Paris-Sorbonne, consultant de la Banque mondiale et de la Commission économique européenne, directeur scientifique du Centre d'observation économique (COE) de la Chambre de commerce et d'industrie de Paris.

Auteur de nombreux ouvrages et articles sur les questions monétaires et financières, il a récemment publié : « *Prospective financière, banque, assurances, marchés* » (La Documentation Française, 1992), « *Monnaie unique européenne, système monétaire international, Vers quelles ambitions ?* » (avec D. Lebègue, PUF, 1991).

BOURGUINAT (Henri) : Professeur agrégé d'économie, Henri Bourguinat est directeur du LARE et responsable du Groupe de recherche « Economie et finances internationales quantitatives » au CNRS.

Ces activités de recherche lui ont permis d'effectuer diverses missions à l'étranger.

Henri Bourguinat a publié récemment : « *Finances internationales* » (PUF, 1992), « *Théorie économique et crises des marchés financiers* » (Economica, 1989), « *Les vertiges de la finances internationale* » (Economica, 1987), « *L'Economie mondiale à découvert* » (Calmann-Levy, 1985).

BÜCHI (Hernan) : Hernan Büchi est aujourd'hui président fondateur du Centre d'économie internationale de l'Institut « Liberté et développement », (centre de recherche indépendant) au Chili et Conseiller auprès de différents gouvernements d'Amérique Latine, d'Europe et d'Asie.

Il a occupé au Chili à partir de 1979 d'importantes responsabilités administratives et gouvernementales, notamment celle de ministre des finances de 1985 à 1989.

CAMDESSUS (Michel) : Diplômé de l'Institut d'études politiques de Paris, diplômé d'études supérieures d'économie politique et de sciences économiques, ancien élève de l'École normale d'administration, Mi-

chel Camdessus, est directeur général du Fonds monétaire international depuis 1987. Auparavant, il a été notamment directeur du Trésor (1982-1984) et gouverneur de la Banque de France (1984-1987). Il est également administrateur de la Banque européenne d'investissement, et président du Comité intérimaire de la Communauté économique européenne (CEE).

Directeur adjoint du Trésor en 1974, il est en 1982 censeur de la Banque de France, gouverneur suppléant du Fonds monétaire international et administrateur de la Banque européenne d'investissement.

COHEN (Daniel) : Ancien élève de l'Ecole normale supérieure, agrégé de mathématiques et de sciences économiques, Daniel Cohen est professeur de sciences économiques à l'Ecole normale supérieure et à l'Université de Paris I (Panthéon-Sorbonne). Il est également chercheur au CEPREMAP (Centre d'études prospectives d'économie et mathématiques appliquées à la planification, Paris), co-directeur au CEPR (*Center for Economic Policy Research, Londres*), membre de l'Institut Universitaire de France et membre du Conseil de l'Association européenne d'économie. Il est l'auteur de « *Monnaie, richesse et dette des nations* » (Editions du CNRS, 1987) ; « *Private lending to sovereign states* » (MIT Press, 1991), et de « *Les infortunés de la prospérité* » (Julliard, 1994).

CROCKETT (Andrew Duncan) : Diplômé en économie des universités de Cambridge et de Yale, Andrew D. Crockett est directeur général de la Banque des règlements internationaux (BRI).

Entré en 1972 au Fonds monétaire international, il y est nommé directeur délégué au département des études en 1983. Appelé comme directeur à la Banque d'Angleterre en 1989, il est membre du Comité monétaire des communautés européennes, gouverneur suppléant du Fonds monétaire international pour le Royaume-Uni, et a présidé le groupe de travail numéro 3 de l'OCDE.

Andrew Duncan Crockett a publié notamment « *Money : Theory, policy and Institutions* » (Nelson

1973 ; Réed 1979), • *International Money : Issues and Analysis* • (Nelson 1977).

DAVANNE (Olivier) : Olivier Davanne est depuis septembre 1993 responsable des études économiques sur la France pour la Banque Goldman Sachs.

Chef du bureau des synthèses internationales (1987-89), puis des opérations financières (1989-90) à la direction de la prévision, il a été ensuite conseiller économique du directeur du Trésor (1991-92), avant de rejoindre le cabinet du Ministre de l'économie et des finances (1992-93).

DEHESA ROMERO (Guillermo, de la) : Licencié en droit et diplômé en économie, Guillermo de la Dehesa est administrateur directeur général de « Banco Pastor », consultant pour la Banque mondiale et membre de différents conseils d'administration de grandes entreprises publiques espagnoles.

Entré en 1968 au ministère du commerce, il est en 1970 vice-président de FORPA (Fonds d'intervention de la production agricole). Conseiller économique et commercial de l'Ambassade d'Espagne à Prétoria (1970-1975), il est ensuite nommé directeur du centre de documentation et d'information du commerce extérieur, puis directeur général au ministère du commerce, secrétaire général du Ministère de l'industrie et de l'énergie, secrétaire général du commerce au Ministère de l'économie. Il est nommé Secrétaire d'Etat au Ministère de l'économie et des finances en 1986. Membre du Groupe des trente depuis 1989, il préside depuis 1991 le conseil supérieur des Chambres de commerce et d'industrie.

EICHENGREEN (Barry) : Barry Eichengreen est professeur d'économie et de sciences politiques à l'université de Berkeley (Californie). Il est chercheur associé du National Bureau of Economic Research (NBER) à Cambridge (Massachusetts) et membre du Center for Economy Policy Research (CEPR) à Londres.

Il a récemment publié • *A retrospective on the Bretton-woods system : Lessons for International Monetary*

*Reform* » (en collaboration avec M. Bordo. University of Chicago Press, 1993).

FRANK (Barney) : Diplômé de Harvard et avocat de profession, Barney Frank a été élu en 1992 à la présidence de la sous-commission du développement international, des finances, du commerce et de la politique monétaire à la Chambre des représentants des Etats-Unis.

Il a effectué toute sa carrière politique dans le Massachussets. De 1971 à 1981, il occupe diverses fonctions au niveau local et au siège du gouvernement de l'Etat du Massachussets. Il entre pour la première fois à la Chambre des représentants en 1981 au titre du parti démocrate. Régulièrement réélu, il effectue actuellement son septième mandat consécutif.

FRANKEL (Jeffrey) : Diplômé du M.I.T. (Ph.D), Jeffrey A. Frankel est aujourd'hui membre de l'Institut d'économie internationale de Washington, professeur d'économie à l'université de Berkeley (Californie), directeur du Center for International and Development Economics Research (CEPR) et membre du National Bureau of Economic Research (NBER) de Cambridge (Massachussets).

Tout au long de sa carrière, il est professeur ou consultant à l'Institut d'économie internationale, au Fonds monétaire international, au Federal Reserve Board, à l'université de Yale et à la Banque mondiale.

Jeffrey A. Frankel est l'auteur de nombreux ouvrages et a publié récemment : « *World Trade and Payments* » (1993), « *Is a yen Bloc Forming in Pacific Asia* » (1991) et « *Regionalism and Rivalry: Japan and United States in Pacific Asia* ».

GERO AMOUSSOUGA (Fulbert) : Fulbert Gero Amoussouga, ancien chercheur de l'Institut orléanais de finances, est titulaire d'une habilitation à diriger des recherches en économie de l'Université d'Orléans.

Actuellement maître de conférence agrégé de l'Université nationale du Bénin, il a publié plusieurs tra-

vaux sur le change parallèle en Afrique, la contrebande, la finance informelle, l'intégration économique et les entreprises publiques.

GUERARD (Michele) : Diplômée en économie de l'Université de Columbia (Ph.D.), Michele Guerard est aujourd'hui économiste au département de l'Afrique centrale-occidentale de la Banque mondiale.

Elle avait été auparavant, économiste au département des études de la Federal Reserve de New York, assistant technique au ministère du Plan au Brésil, puis économiste au département des Affaires fiscales au Fonds monétaire international.

GISCARD d'ESTAING (Valéry) : Ancien élève de l'Ecole polytechnique et de l'Ecole nationale d'administration, inspecteur des Finances, Valéry Giscard d'Estaing a été secrétaire d'Etat (1959-1962), puis ministre de l'Economie et des Finances (1962 et 1965, 1969 et 1974). Président de la République de 1974 à 1981. Il est président de la Commission des Affaires étrangères de l'Assemblée nationale.

Valéry Giscard d'Estaing a publié différents ouvrages dont *Les problèmes monétaires internationaux* (1965), *Démocratie française* (1976), *Le pouvoir et la vie* (1988), *L'Affrontement* (1991).

GUILLAUMONT (Patrick) : Patrick Guillaumont est professeur à l'Université d'Auvergne et président du Centre d'études et de recherches sur le développement international (CERDI) qu'il a fondé en 1976. Il a créé et dirige la *Revue d'Economie du développement*, depuis 1993. Il devient de 1987 à 1994 membre du Comité de planification du développement des Nations unies, après avoir été, au long de sa carrière, consultant d'institutions internationales et gouvernements étrangers.

Patrick Guillaumont est l'auteur de nombreux travaux sur les différents aspects du développement et a publié : « *L'absorption du capital* » (Cujas, 1971), « *Economie du développement* » (Thémis, 3 vol., PUF, 1985).

GUILLAUMONT-JEANNENEY (Sylviane) : Sylviane Guillaumont-Jeanneney est professeur à l'Université d'Auvergne et dirige l'unité associée au CNRS-CERDI. Elle est membre du Conseil de surveillance de la Caisse française de développement depuis 1978. De 1991 à 1993, elle préside l'Association française de science économique. Elle a été consultante pour diverses institutions nationales et gouvernements étrangers.

Sylviane Guillaumont-Jeanneney est l'auteur de nombreux travaux sur la théorie de la politique monétaire et la politique des changes dans les pays en voie de développement. Elle a récemment publié : « *Pour la politique monétaire : défense d'une mal-aimée* » (PUF, 1982).

Patrick et Sylviane Guillaumont ont publié de nombreux ouvrages en commun, notamment : « *Zone franc et développement africain* » (Economica, 1984), « *Stratégies de développement comparées, en zone franc et zone hors franc* » (Economica, 1988), ouvrage collectif, « *Ajustement et développement, l'expérience des pays ACP, Afrique, Caraïbes, Pacifique* » (Commission européenne et Economica, 1994).

GUITIÁN (Manuel) : Licencié en droit et en économie de l'université de Madrid, docteur ès sciences économiques de l'Université de Chicago, Manuel Guitián est actuellement Directeur associé au Département de la monnaie et des changes au Fonds monétaire international, où il a fait l'essentiel de sa carrière.

Manuel Guitián a notamment publié : « *Theory and Management of the balance of payment* » (1976), « *La conditionnalité au Fonds monétaire international : évolution des principes et des pratiques* » (1981), « *Rules and Discretion in international Economic Policy* » (1992), « *La singularité des responsabilités du Fonds monétaire international* » (1992), « *From the Plan to Market : Banking and Financial Reform Aspects* » (1993), « *Rules and Discretion in Monetary Policy : National and International Perspectives* » (1994).

**GYOHTEN (Toyoo) :** Toyoo Gyohten est aujourd'hui président du conseil d'administration de la Bank of Tokyo.

Il a effectué sa carrière au Ministère des finances japonais qu'il quitta en 1989 comme vice-ministre des affaires internationales.

**HUGON (Philippe) :** Philippe Hugon est professeur de sciences économiques à Paris X (Nanterre), directeur de recherches collectives au CERD/LAREA et co-dirige le CERNEA.

Il organise de nombreux colloques, tout au long de sa carrière universitaire.

Il a publié plusieurs ouvrages dont récemment : « *L'Afrique des incertitudes* » (PUF, 1994), « *L'Économie africaine* » (La Découverte, 1993), « *Intégration régionale et ajustement structurel en Afrique* » (La Documentation Française, 1992).

**JEANNENEY (Jean-Marcel) :** Professeur agrégé des Facultés de droit, il a enseigné l'économie politique à partir de 1952 aux Universités de Grenoble et Paris ; il est professeur émérite de l'Université de Paris. Administrateur de la Fondation nationale des sciences politiques depuis 1981 ; il a présidé de 1987 à 1989 l'Observatoire français des conjonctures économiques.

Jean-Marcel Jeanneney a été Ministre de l'industrie (1959-62), des affaires sociales (1966-68), et ministre d'Etat (1968-69).

Jean-Marcel Jeanneney est l'auteur de différents ouvrages dont « *La politique de coopération avec les pays en voie de développement* » (1963), « *Essai de comptabilité interrégionale française* » (1968), « *Pour un nouveau protectionnisme* » (1978), « *Les économies occidentales du XIX<sup>ème</sup> à nos jours* » (1985), « *L'économie française depuis 1967* » (1989).

**JURGENSEN (Philippe) :** Ancien élève de l'École nationale d'administration, Philippe Jurgensen, Inspecteur général des finances, est directeur général de la Caisse française de développement et de l'Institut d'émission d'Outre-mer et des départements d'Outre-mer.

De 1969 à 1985, il assume des responsabilités diverses au ministère de l'Economie et des Finances, à la direction du Trésor, où il a été notamment chef du service des Affaires internationales.

De 1985 à 1987, il est Directeur des relations économiques extérieures (DREE).

Philippe Jurgensen a publié : le « *Rapport aux ministres du G7 sur les interventions sur les marchés des changes* », (La Documentation Française, 1983), « *Le Trésor et la politique financière* » (en collaboration avec M. Lebègue, Ed. Monchrestien, 1988), « *Ecu : Naissance d'une monnaie* » (Ed. Lattès, 1991).

LAFOURCADE (Olivier) : Ingénieur agronome, diplômé de l'University of Maryland (USA), docteur ès sciences économiques, spécialisé dans l'économie agricole, Olivier Lafourcade est actuellement directeur du département de l'Afrique Centrale-Occidentale à la Banque mondiale.

Entré dans cet établissement en 1973, il est jusqu'en 1976, économiste agricole pour le Brésil, le Mexique, la Bolivie, les Caraïbes et le Cameroun. Il devient en 1978 économiste principal à la division du développement rural et responsable des programmes et projets au Brésil et au Mexique.

Assistant personnel du président de la Banque mondiale, il est ensuite successivement chef de division adjoint à la division agriculture pour le département des projets de la région Afrique Orientale et Centrale (82-86), puis chef de la division agriculture pour le département géographique de l'Inde (86-88). Nommé directeur du Bureau Européen à Paris en 1988, il accède ensuite, fin 1992, à la direction du département de l'Afrique Occidentale et Centrale.

LANDAU (Jean-Pierre) : Diplômé des Hautes Etudes commerciales et de l'Institut d'études politiques de Paris, ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, Jean-Pierre Landau est actuellement directeur des relations économiques extérieures au ministère de l'Economie.

Inspecteur des finances, il entre au ministère de

l'Economie, des Finances et de la Privatisation, comme chef du bureau de la promotion des exportations à la direction des relations économiques, sous-directeur des affaires multilatérales (1983), puis directeur adjoint des relations économiques extérieures, avant d'être nommé administrateur pour la France du FMI et de la Banque mondiale, de 1989 à 1993.

**LAROSIÈRE DE CHAMPFEU (Jacques, de)** : Ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, Inspecteur général des finances, Jacques de Larosière est aujourd'hui président de la Banque européenne pour la reconstruction et le développement (BERD).

Directeur du Trésor en 1974, au ministère de l'Economie et des Finances, il est nommé en 1978 directeur général du Fonds monétaire international. En 1987, il devient gouverneur de la Banque de France, poste qu'il occupe jusqu'en 1993.

**LATTRE (André de)** : Licencié ès lettres, docteur en droit, diplômé de l'Ecole libre des sciences politiques, André de Lattre est depuis 1959 professeur à l'Institut d'études politiques de Paris.

Inspecteur des finances, il est conseiller personnel du président de la Banque mondiale de 1965 à 1966, second puis premier sous-gouverneur de la Banque de France (1966-1974), président général du Crédit national (1974-1982). Il est, de 1974 à 1984, membre du conseil général de la Banque de France, administrateur de la Banque européenne d'investissement (de 1962 à 1966 puis de 1974 à 1982), vice-président de l'Institut de développement industriel (1974-1982).

En 1982, il est nommé représentant spécial de l'Association internationale de développement (AID), et accède en 1983 à la direction générale de l'Institut de finance internationale, jusqu'à 1988.

André de Lattre a notamment publié : *Les finances extérieures de la France* (1959), *Politique économique de la France depuis 1945* (1967).

**LEBÈGUE (Daniel)** : Ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, Daniel Lébègue est administra-

teur directeur général de la Banque nationale de Paris, et professeur à l'Institut d'études politiques de Paris. Il est en outre président de la Commission des activités financières de l'AFB et de l'AFEC.

Conseiller technique au Cabinet du Premier ministre (1981-1983). Il est nommé en 1984 directeur du Trésor au ministère de l'Economie et des Finances, poste qu'il occupe jusqu'en 1987.

Daniel Lebègue est l'auteur de : « *Le Trésor et la Politique Financière* » en collaboration avec P. Jurgensen (Montchrestien, 1988), « *La fiscalité de l'Épargne dans le Marché Unique Européen* » (CNC 1988).

LELART (Michel) : Docteur d'Etat ès sciences économiques, expert comptable, Michel Lelart est directeur de recherches au CNRS et rattaché à l'Institut orléanais de finances.

Il a publié « *Le dollar, monnaie internationale. Le rôle des Etats-Unis dans la création monétaire internationale* » (L'Albatros, 1976), « *Les opérations du Fonds monétaire international* » (Economica 1982), « *Le système monétaire international* » (Repères, La Découverte, 1991 et 1993), « *Le Fonds monétaire international* » (Que sais-je, 1991 rééd, 1994), « *La construction monétaire internationale* » (Dunod, 1994).

LENAIN (Patrick) : Docteur en finances internationales, Patrick Lenain est actuellement économiste principal au Fonds monétaire international où il participe à la mise en oeuvre du programme de transition économique en Ukraine.

Chargé de mission à la direction du Trésor auprès du chef de service des affaires internationales, il est ensuite administrateur de la Commission des communautés européennes. Entré au Fonds monétaire international, il participe aux négociations de programme d'ajustement structurel en Bulgarie, au Vietnam, au Bangladesh, au Maroc et en Tunisie. Il dispense pendant quelques années, des cours à l'Institut d'études politiques de Paris.

Il a récemment publié un ouvrage intitulé « *Le Fonds monétaire international* » (Repères, La Découverte, 1993).

MESSERLIN (Patrick A.) : Patrick Messerlin est professeur des universités à l'Institut d'études politiques de Paris et participe depuis 1991 aux travaux du groupe de réflexion sur les aides d'état auprès de la Commission européenne.

Nommé professeur en 1981, il enseigne aux universités de Lille, Paris XII, Houston, et Vancouver . De 1989 à 1990, il est *Senior Economist* à la Banque mondiale à Washington, et à ce titre participe à de nombreuses missions dans les pays en voie de développement.

Patrick Messerlin a publié de nombreux articles dans des revues économiques étrangères et françaises.

MORDACQ (Patrick) : Ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, Patrick Mordacq est administrateur pour la France de la Banque européenne pour la reconstruction et le développement (BERD).

Administrateur civil au Ministère des finances à la direction du Trésor, il est en 1969 le Bureau des investissements étrangers, puis de 1971 à 1974 celui des aides, prêts et garantie aux entreprises.

Patrick Mordack est en 1977 chef du service du financement au commissariat du Plan. De 1979 à 1984, il est ministre plénipotentiaire, conseiller financier auprès de l'ambassade de France en République Fédérale Allemande de 1980 à 1984. Il est ensuite nommé secrétaire général de la Commission des opérations de bourse (COB) jusqu'en 1991.

MOSSÉ (Eliane) : Diplômée de l'Institut d'études politiques de Paris, docteur ès sciences économiques, Eliane Mossé, administrateur de l'INSEE, est, depuis 1989, conseiller financier pour l'Europe Centrale auprès de l'ambassade de France à Berne.

Eliane Mossé a exercé diverses responsabilités au ministère de l'Economie et des Finances à la direction

de la Prévision, notamment chef du bureau de l'économie internationale, et à la direction du Trésor. De 1974 à 1984, elle a été chef de division à la direction des études de l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE).

Eliane Mossé a publié : • *Comprendre l'économie* (1965, éd. du Seuil. Fréquentes rééditions), • *Comprendre l'économie politique* (1970, éd. du Seuil), • *Les riches et les pauvres* (1983, éd. du Seuil 1983), • *l'Ere des incertitudes 1945-1973* (1990), • *La crise et après* (1990), • *Dynamisme de la demande et croissance économique* (1957), • *Changer les vacances, rapport sur l'aménagement du temps* (1979, Etude RCB, Documentation française).

MULFORD (David C.) : Diplômé en philosophie de l'université d'Oxford, en sciences politiques de l'Université de Boston, en économie et en droit de Lawrence University (Appleton), David C. Mulford est aujourd'hui vice-président et co-directeur de *Global Investment Banking*, membre du Bureau Exécutif de • CS First Boston Inc. •, et président de • CS First Boston Inc •. Il est en outre membre du conseil des relations extérieures et affilié au centre *Stratégie and International Studies* de Washington.

Assistant au sous-secrétariat du Trésor (1965-1966), il commence sa carrière comme administrateur délégué et chef de service des finances internationales à *White, Weld and Co, Inc.* de 1966 à 1976. Il est ensuite *Senior investment Advisor* pour *Saoudi Arabian Monetary Agency* de 1976 à 1984, date à laquelle il devient sous-secrétaire et assistant aux affaires internationales. Chargé du Trésor, chargé de la politique économique internationale, il s'occupe, à divers titres, de politique économique avec les autres pays du G7, des négociations Yen/Dollar avec le Japon, de l'assistance financière des pays de l'ex-URSS, etc.

NEUMANN (Manfred J.M.) : Manfred J.M. Neumann est professeur d'économie à l'université de Bonn et directeur de l'Institut de politique économique inter-

nationale. Il est également membre du conseil du ministre de l'économie et membre du *Kronberger Kreis*.

Il a publié récemment « *Einheit und Vielfalt in Europa* » (Ouvrage collectif. Bad Homburg 1992), « *Monetary reform* » (The New Palgrave Dictionary of Money and Finance. London, 1992-93), « *Die Deutsche Bundesbank als Modell für eine Europäische Zentralbank* » (D. Duwendag), « *Geldtheorie und Geldpolitik* » (Berlin, 1993).

NOYER (Christian) : Ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, Christian Noyer est directeur du Trésor.

Entré à la direction du Trésor en 1976, il a été attaché financier à la représentation permanente de la France auprès des Communautés européennes à Bruxelles (1980-1982), conseiller technique (1986), puis chargé de mission (1987-1988) au cabinet du ministre de l'Economie et des Finances, sous-directeur à la direction du Trésor, chargé de la trésorerie, des affaires monétaires et bancaires, puis des affaires internationales multilatérales (1987 et 1990). En 1993, est nommé directeur du cabinet du ministre de l'Economie.

Christian Noyer a publié : « *Banque, la règle du jeu* » (Dunod, 1990).

ÖZELÇI (Haluk) : Diplômé de l'Académie des sciences économiques et commerciales à Ankara, Haluk Ozelçi est aujourd'hui sous-secrétaire au Trésor et au commerce extérieur à Ankara.

Il débute sa carrière comme chercheur au Ministère des relations économiques extérieures à l'Administration générale des exportations. Conseiller financier de Turquie à Munich, Hambourg et Berlin-est, il devient ensuite directeur général suppléant puis directeur général des exportations au sous-secrétariat au Trésor et au commerce extérieur à Ankara, avant d'être nommé adjoint à la représentation permanente de la Turquie au sein des Nations Unies.

PADOA-SCHIOPPÀ (Tommaso) : Diplômé de l'Université Bocconi de Milan et de l'Université du Massachusets, Tommaso Padoa-Schioppa est, depuis 1984, directeur général adjoint de la Banque d'Italie.

Economiste à la Banque d'Italie en 1968, il devient en 1975 chef du service monétaire. Il est ensuite nommé conseiller économique au ministère du Trésor avant d'être chargé, en 1979, de la Direction générale pour les affaires économiques et financières de la Communauté européenne.

Padoa-Schioppa est l'auteur de nombreux ouvrages dont « *Europe, Monnaie et politique économique* » (Perspectives européennes, 1985), « *Efficacité, stabilité, équité : une stratégie pour l'évolution du système économique de la communauté* » (Economica, 1987), « *Europe on the Road to Monetary Union* » (1994).

PARDEE (Scott E.) : Diplômé de relations internationales de l'université de Darmouth et d'économie (Ph.D) du M.I.T.. Scott Pardee est aujourd'hui président de *Yamaichi International* (Etats-Unis), firme japonaise qu'il a rejointe en 1986 en qualité de vice-président.

Il entre en 1962 à la Federal Reserve de New York et devient vice-président et directeur des activités extérieures du *Federal Open Market Committee* (FOMC). En 1981, il est vice-président et membre du conseil d'administration de *Discount Corporation* à New York et dirige également à cette époque *American International Group*.

Scott Pardee enseigne les finances internationales dans diverses universités et centres de recherches.

PÖHL (Karl-Otto) : Après avoir été journaliste économique, Karl-Otto Pöhl est entré en 1970 au service du gouvernement fédéral d'Allemagne, il a été directeur au ministère fédéral de l'Economie, à partir de 1972 secrétaire d'Etat au ministère fédéral des Finances. Vice-président de la Banque fédérale allemande en 1977, il en a été le président de 1980 à 1981. Il est aujourd'hui associé de la banque Sal. Oppenheim jr. & Cie.

**POLAK (Jacques)** : Docteur en économie politique de l'université d'Amsterdam, Jacques Polak est aujourd'hui Président de la Fondation Per Jacobsson à Washington.

Il débute sa carrière à la Société des Nations à Genève, puis à Princeton (Etats-Unis). Diplomate à l'ambassade des Pays-Bas à Washington en 1943, il fait partie de la délégation néerlandaise à la conférence de Bretton Woods (1944). Il entre en 1947 au Fonds Monétaire International, où, de 1958 à 1979, il est directeur du service des Etudes.

A partir de 1966, conseiller économique du directeur général, il fait partie de 1981 à 1986 du conseil d'administration du Fonds monétaire international en tant que représentant du groupement des cinq pays rassemblés autour des Pays-Bas. Depuis son départ du Fonds monétaire international, Jacques Polak est conseiller au Centre de développement de l'OCDE et à la Banque mondiale.

Jacques Polak a publié récemment « *Politiques Financières et Développements Economiques* » (OCDE, 1989), et « *Economic Theory and Financial Policy* » (Edward Elgar Publishing Ltd, 1994).

**RHODES (William)** : Diplômé en histoire de l'université de Brown, William R. Rhodes est aujourd'hui vice-président de Citicorp depuis 1991. Il est également membre du Comité directeur de Citibank et responsable des opérations financières pour l'Amérique du Sud et l'Europe de l'Est.

Il entre à Citibank en 1957 et est affecté à diverses missions en Amérique du Sud, aux Caraïbes avant de revenir à New York en 1977 où il dirige le bureau des affaires sud-américaines. William R. Rhodes a été, tout au long de sa carrière, président ou vice-président de nombreux organismes financiers d'Amérique du Sud, a participé à de multiples groupes de recherches en politique économique et a été *Senior Economist* auprès de diverses entreprises ou universités.

**SAMUEL-LAJEUNESSE (Denis)** : Ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, Denis Samuel-

Lajeunesse est président directeur général de la Société lyonnaise de banque.

Entré à la direction du Trésor en 1974, Denis Samuel-Lajeunesse a été notamment administrateur suppléant pour la France du Fonds monétaire international, puis chef de service (1986-1992) des affaires internationales. A ce titre, il a été membre du comité monétaire de la CEE. Administrateur de la Banque européenne d'investissement et de la Banque centrale des Etats d'Afrique centrale.

Denis Samuel-Lajeunesse a publié récemment *La lutte contre le blanchiment des capitaux : rapport demandé par les chefs d'Etat lors du Sommet de l'Arche* (ouvrage collectif du Groupe d'Action Financière. La Documentation française, 1990).

SUTHERLAND (Peter Denis) : Diplômé en droit civil et avocat, Peter Sutherland est aujourd'hui directeur général du GATT. Il est également professeur au Collège universitaire de Dublin et au Centre d'études de politiques européennes à Bruxelles.

De 1969 à 1981, il exerce au barreau puis est procureur général de la république d'Irlande et membre du Conseil d'Etat jusqu'en 1984. Membre de la Commission des communautés européennes, de 1985 à 1989, il est responsable des dossiers des affaires sociales, de l'éducation et des relations avec le Parlement européen.

Peter Sutherland a notamment publié un ouvrage intitulé *Premier janvier 1993, ce qui va changer en Europe* (1989).

TOURÉ (Mamoudou) : Mamadou Touré a été directeur du département Afrique au Fonds monétaire international de novembre 1988 à novembre 1994.

Nommé une première fois à la tête du département Afrique au FMI de 1967 à 1977, il quitte son poste pour occuper des fonctions ministérielles dans son pays. Conseiller spécial du président de la République du Sénégal, il est ensuite ministre du Plan et de la Coopération en 1981 avant de devenir ministre de l'Economie et des finances de 1982 à 1988, date à laquelle il rejoint à nouveau le FMI.

THYGESEN (Niels) : Diplômé en économie de l'université de Copenhague et de Harvard (Ph.D), Niels Thygesen est professeur d'économie internationale et monétaire à l'université de Copenhague depuis 1971, président du conseil d'Administration de « 3M Denmark » et administrateur de « A.P. Moller Group ».

Conseiller au Ministère des finances de Malaisie puis à la Banque du Danemark, chef de la division monétaire à l'OCDE, il est nommé ensuite président du Conseil Economique du Danemark. Lors de ses différentes fonctions, il est amené à travailler sur les questions d'intégration européenne et est membre, en 1974-1975 et 1988-1989, de commissions chargées des problèmes économiques et de l'union monétaire.

Niels Thygesen est l'auteur de nombreux ouvrages et a publié récemment « *European Monetary Integration : from EMS to EMU* » (avec Daniel Gros. Longman, 1992).

TRICHET (Jean-Claude) : Ingénieur civil des mines et ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, Jean-Claude Trichet est gouverneur de la Banque de France.

Inspecteur des finances, il a occupé diverses fonctions à la direction du Trésor (1974-1976), au cabinet du ministre de l'Economie et au secrétariat général de la présidence de la République. En 1986, il est directeur de cabinet du ministre d'Etat, ministre de l'Economie et des Finances. Puis directeur du Trésor, de 1987 à 1993.

WALRAFEN (Thierry) : Directeur des affaires européennes et internationales de la Caisse des dépôts et consignations, Thierry Walrafen, ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, a occupé, de 1968 à 1992, diverses fonctions au ministère de l'économie et des finances : à la direction de la Prévision, notamment chef du bureau de l'Extérieur et du bureau de l'Economie internationale, et à la direction du Trésor, attaché financier pour le Proche et Moyen-Orient, administrateur de la Banque interaméricaine de développement, conseiller financier en République fédé-

rale d'Allemagne et aux Pays-Bas. Il a collaboré au *Dictionnaire économique et financier* (Yves Bernard et Jean-Claude Colli, Le Seuil, 5<sup>e</sup> ed., 1988).

WHITE (Eugene N.) : Eugene N. White est professeur d'économie à *Rutgers University* et chercheur associé au *National Bureau of Economic Research*.

Spécialiste d'histoire financière et monétaire des Etats-Unis et de l'Europe de l'Ouest, il a publié de nombreux articles sur la France, le système de Bretton Woods, l'histoire financière de la révolution française et le krach du marché financier américain. Il est en outre un conférencier reconnu aux Etats-Unis comme à l'étranger.

Eugene N. White a publié, entre autres « *The regulation and Reform of the American Banking System 1900-1929* » (Princeton, 1990).

ZERAH (Dov) : Diplômé de l'Institut d'études politiques de Paris, maître ès sciences économiques, ancien élève de l'Ecole nationale d'administration, Dov Zerah est directeur délégué à la Caisse française de développement (CFD). Il est également maître de conférence à l'Institut d'études politiques de Paris.

A la direction du Trésor au ministère de l'Economie et des Finances de 1980 à 1984, il est ensuite attaché financier à la représentation permanente de la France auprès des Communautés européennes à Bruxelles jusqu'en 1986. Il est alors nommé successivement au Trésor, chef du bureau de la réglementation et des relations avec la profession bancaire (1986-1987), chef du bureau des établissements de crédit (1987-1989), chef du bureau Zone franc, Afrique subsaharienne et océan Indien et finalement sous-directeur chargé des relations bilatérales entre la France et les Etats étrangers.

Dov Zerah est l'auteur de « *Economie financière internationale* », « *Les interventions du Trésor* », « *Le Trésor et le financement de l'économie* » et « *L'Economie par les textes* ».